



*Acción, Vol. 19 especial 50 aniversario de la UCCFD / publicación continua 2023, E-ISSN: 1812-5808,
<https://accion.uccfd.cu>*

Artículo original

Políticas públicas para disminuir la violencia en Colombia y Venezuela mediante el deporte y la recreación

Public policies to reduce violence in Colombia and Venezuela through sports and recreation

Políticas públicas para reduzir a violência na Colômbia e na Venezuela através do esporte e da recreação

Jorge Enrique Buitrago Espitia
Universidad Industrial de Santander, Bucaramanga, Colombia
iD: <https://orcid.org/0000-0003-4490-7774>
Correo: joebuies@uis.edu.co

Marina del Valle Aguilar Croes
Universidad Politécnica de las Fuerzas Armadas (UNEFA), Caracas, República Bolivariana de Venezuela
iD: <https://orcid.org/0000-0002-5314-5516>
Correo: croesaquilar@gmail.com

Resumen

La preocupación por la paz ha sido prioridad para el actual estado de Colombia y el bolivariano de Venezuela. El ámbito deportivo y recreativo ofrece variadas alternativas de atención especializada a la población, para evitar la violencia en diferentes edades, sin embargo, escasean programas y proyectos científicos con el propósito mencionado. El objetivo de este estudio es analizar las políticas públicas existentes en Colombia y Venezuela para disminuir la violencia y construir una paz sostenible a través del deporte y la recreación. Se realiza una revisión descriptiva de fuentes bibliográficas y documentales encontradas en Bases de datos



*Acción, Vol. 19 especial 50 aniversario de la UCCFD / publicación continua 2023, E-ISSN: 1812-5808,
<https://accion.uccfd.cu>*

especializadas y entrevistas. El estudio reveló las potencialidades del deporte y la recreación en ambas naciones para la reincorporación de niños, adolescentes y adultos en actividades sociales edificadoras y reducir los escenarios de violencia.

Palabras clave: políticas públicas, violencia, deporte y la recreación.

Concern for peace has been a priority for the current state of Colombia and the Bolivarian state of Venezuela. The sports and recreational field offers various alternatives for specialized care to the population, to avoid violence at different ages, however, there is a shortage of scientific programs and projects with the aforementioned purpose. The objective of this study is to analyze the existing public policies in Colombia and Venezuela to reduce violence and build sustainable peace through sports and recreation. A descriptive review of bibliographic and documentary sources found in specialized databases and interviews is carried out. The study revealed the potential of sport and recreation in both nations for the reintegration of children, adolescents and adults in edifying social activities and reducing scenarios of violence.

Keywords: public policies, violence, sports and recreation.

Resumo

A preocupação com a paz tem sido uma prioridade para o estado atual da Colômbia e para o estado bolivariano da Venezuela. O campo esportivo e recreativo oferece diversas alternativas de atendimento especializado à população, para evitar a violência em diferentes idades, porém, faltam programas e projetos científicos com a referida finalidade. O objetivo deste estudo é analisar as políticas públicas existentes na Colômbia e na Venezuela para reduzir a violência e construir uma paz sustentável através do esporte e da recreação. É realizada revisão descritiva de fontes bibliográficas e documentais encontradas em bases de dados especializadas



*Acción, Vol. 19 especial 50 aniversario de la UCCFD / publicación continua 2023, E-ISSN: 1812-5808,
<https://accion.uccfd.cu>*

e entrevistas. O estudo revelou o potencial do esporte e da recreação em ambas as nações para a reinserção de crianças, adolescentes e adultos em atividades sociais edificantes e na redução de cenários de violência.

Palavras chave: políticas públicas, violência, esporte e recreação

Recibido: 1/08/2023

Aprobado: 19/10/2023

Introducción

Diversas instituciones, programas y misiones de la República Bolivariana de Venezuela se proponen desarrollar una sociedad educativa y de paz. Esas son las iniciativas estatales como la creación de la Gran Misión Justicia Socialista, Gran Misión Cuadrantes de Paz, Fundación por la Paz y la Vida, el Viceministerio de Atención Integral Paz y Vida del Ministerio de Juventud y Deporte, La Universidad Nacional Experimental de la Seguridad, el mantenimiento de la Dirección General de Prevención del delito e investigaciones de la Misión Ciencia.

Venezuela posee normas innovadoras y detalladas para la protección de los ciudadanos, sin embargo, existe la necesidad de enfocarlo metodológicamente

El conflicto interno en Colombia ha afectado diversas áreas de la actividad social, en el actual posconflicto se han analizado temáticas que incluyen iniciativas ambientales que intentan conducir a la resiliencia de los sistemas medio ambientales afectados esencialmente por el desplazamiento interno generado por el conflicto armado (Nail, 2018). Una de las causas que originó el conflicto colombiano fue la inadecuada distribución y uso de las tierras, siendo la realidad que algunos territorios se utilizaron para el cultivo y producción de drogas ilícitas, en esas zonas se estableció un orden y mecanismo de gobierno por parte de los grupos armados que terminó con la firma de los acuerdos de paz quedando un vacío de poder que genera incertidumbre y violencia que recae en la población colombiana como sucede en el municipio de Argelia, Cauca (Gutiérrez, 2021).



*Acción, Vol. 19 especial 50 aniversario de la UCCFD / publicación continua 2023, E-ISSN: 1812-5808,
<https://accion.uccfd.cu>*

En la región pacífica de Colombia las actividades de cultivo de coca, tráfico de cocaína y la extracción de oro son las principales amenazas a la seguridad, la biodiversidad y el potencial económico del país, esta zona está habitada por comunidades afrodescendientes e indígenas que esperan oportunidades de desarrollo y una paz sostenible pero que en las políticas públicas se estigmatiza como un lugar de lo ilícito generando que la inversión se centre en la guerra y olvide la inversión social (Huezo & Bazán Orobio, 2021).

La seguridad en Bogotá se ha analizado comprobando la transición de la vigilancia centrada en las personas a la atención del espacio público como estrategia esencial para reducir el crimen, este cambio de enfoque afecta a todos los ciudadanos que deben velar por la ciudad y protegerse de la delincuencia (Tamayo Arboleda & Ariza, 2022). Así mismo, la violencia que experimentan las ciudades desiguales y polarizadas como el caso investigado en Rio de Janeiro y Bogotá, implican el hacer territorial derivado del mercado capitalista legal e ilegal, incluyendo el narcotráfico y se manifiesta en amenazas permanentes de desalojo, desplazamiento, intervenciones policiales, militares derivando en una muerte lenta de la infraestructura y los habitantes, lo cual produce malestar y puede generar un problema de salud pública causado por la violencia urbana (Borde & Hernández-Álvarez, 2022)

En el contexto rural, se ha evidenciado que la violencia perturba las relaciones de los habitantes con su entorno porque los hombres tendían a participar más en el conflicto y las mujeres tuvieron que asumir responsabilidades económicas que por tradición correspondían a los hombres, siendo evidente la escasa eficacia del gobierno para atender la población rural y proteger su dinámica social (Orozco Collazos & Baldrich Mora, 2020).

Se han investigado las políticas relacionadas con el acceso a la electricidad, agua, recolección de basuras y comida en el pueblo de Taganga, Santa Marta en el contexto reciente de la pandemia de COVID-19 (Londoño Díaz & Prado Mejía,



*Acción, Vol. 19 especial 50 aniversario de la UCCFD / publicación continua 2023, E-ISSN: 1812-5808,
<https://accion.uccfd.cu>*

2021). Otro estudio realizado en Minca, Santa Marta evidenció que el turismo comunitario en el posconflicto apenas beneficia a las poblaciones afectadas por la violencia debido al insuficiente capital social, gobernanza estructurada y la baja presencia del gobierno colombiano (Díaz Rocca & Zielinski, 2022). También, se ha investigado la relación entre la exposición a delitos violentos y la depresión en las ciudades de Bogotá, Medellín, Cali y Barranquilla, dadas las condiciones de alta desigualdad, pobreza, abuso, delincuencia que soportan muchos habitantes colombianos (Hessel et al., 2019).

Por otra parte, se analiza la dinámica entre el conflicto armado y la apropiación de ingresos del petróleo en Arauca, un municipio rico en dicho hidrocarburo evidenciando que la escasa transparencia en la gestión pública, la manipulación de las compras públicas, la corrupción y la presencia de grupos armados genera un impacto negativo en los procesos de contratación lo que deriva en limitada inversión social (Gutiérrez Rodríguez, 2020).

En el contexto educativo, se examinaron las políticas colombianas relacionadas con la educación de estudiantes excepcionales y talentosos encontrando una implementación ineficiente de las políticas existentes y deficiencias del sistema educativo colombiano para identificar y atender a estudiantes excepcionales y talentosos a nivel escolar lo que se traduce en una clara disyuntiva entre lo escrito y lo implementado (Parra-Martínez & Pereira, 2021).

Un estudio previo analizó en el municipio de Soacha en Colombia, la capacidad del deporte para generar inclusión y construcción de paz en el posconflicto, implementando diversos programas en Cazucá, un asentamiento habitado en su mayoría por desplazados internos y víctimas del conflicto con altos niveles de inseguridad, violencia y delincuencia, la ONG Tiempo de Juego consiguió ayudar a los jóvenes y niños para evitar el ciclo de violencia (Sobotová et al., 2016). De otra parte, se reveló cómo a través del seleccionado de fútbol masculino se transformó el lenguaje para unificar a los colombianos generando un ambiente favorable para

la negociación entre el gobierno y los distintos grupos armados, de manera que los éxitos deportivos en conjunto con las estrategias publicitarias permitieron hablar de un solo país (Watson, 2020).

Se evidencian distintos estudios acerca de las políticas públicas existentes para el desarrollo social de la población en el posconflicto. Sin embargo, a pesar que los beneficios del deporte para generar ambientes de paz sostenible son reconocidos por algunos autores (Hurcombe & Dine, 2020), en Colombia y Venezuela son escasos los estudios relacionados con esta temática. El objetivo de este estudio es analizar las políticas públicas existentes en Colombia y Venezuela para disminuir la violencia y construir una paz sostenible a través del deporte y la recreación.

Material y métodos

Se realiza una revisión descriptiva de la literatura especializada. La búsqueda de los artículos científicos se efectuó en las bases Scopus, Science Direct y PubMed utilizando las palabras clave en inglés: Politics violence ,conflict sport ,Colombia, Venezuela. Se limitó el periodo de búsqueda entre el 2015 a 2022. Los datos obtenidos se exportaron en el software de gestión Mendeley, para eliminar los duplicados y seleccionar los artículos que cumplen los criterios de inclusión.

En la selección de los estudios se tienen en cuenta los siguientes criterios: 1) Artículos políticas públicas relacionadas con la violencia y posconflicto 2) Artículos realizados en Colombia, Venezuela asociados a políticas del deporte y la recreación, 3) Artículos en español e inglés, 4) Artículos entre 2015 y 2022, 5) acceso a texto completo. Se excluyeron cartas al editor, comunicaciones cortas, revisiones, mini revisiones, artículos de opinión, trabajo de grado.

Aspectos éticos El estudio no incluye intervención en población humana o animales.

Resultados



*Acción, Vol. 19 especial 50 aniversario de la UCCFD / publicación continua 2023, E-ISSN: 1812-5808,
<https://accion.uccfd.cu>*

La búsqueda inicial permitió identificar 10 artículos en Scopus, 75 en Science Direct y 13 en PubMed, asociados a la temática del estudio, se eliminaron 5 artículos duplicados y luego de comprobar el título, resumen y relación con la temática se excluyeron 76 artículos siguiendo los criterios de inclusión y exclusión, 17 estudios se analizaron a texto completo y se excluyeron 4 quedando 13 artículos para el presente análisis. Además, se incluyó el análisis de la entrevista realizada en Venezuela al presidente saliente de la Fundación por la Paz y la Vida, la cual aportó información valiosa relacionada con la temática analizada. Las características de los estudios incluidos se muestran en la tabla 1.

Tabla 1. Estudios consultados acerca de las políticas públicas para disminuir la violencia en Colombia y Venezuela mediante el deporte y la recreación.

Autor/es	Información	Lugar	Principales resultados
(Nail, 2018)	Centro Nacional de Memoria Histórica, prensa escrita, sitios web	Territorio colombiano rural y urbano afectado por el conflicto	Los responsables políticos han ignorado el papel la administración de la naturaleza para la resiliencia comunitaria en las políticas posteriores a los conflictos. La evidencia empírica de áreas urbanas en Colombia sugiere que la educación ambiental debe incorporarse a las políticas diseñadas para promover una paz sostenible a través del bienestar individual y colectivo.
(Londoño Díaz & Prado Mejía, 2021)	Habitantes de Taganga	Taganga, Santa Marta, Colombia	Las comunidades intentan establecer asentamientos con servicios esenciales (agua y electricidad), ignorados por el Estado. Diversos factores generan la inmigración actual, el conflicto, la corrupción interna, la depreciación de la moneda. La mayoría de inmigrantes carecen de acceso a la educación, lo que genera pobreza y requiere la presencia del Gobierno en pro del desarrollo social.
(Hessel et al., 2019)	Población mayor de 60 años	Bogotá, Medellín, Cali, Barranquilla	Existe asociación entre la exposición aguda a los delitos violentos y la depresión en la población investigada. Las altas tasas de trastornos de salud mental por delitos violentos, es un problema epidémico en la mayoría de países de América Latina.
(Gutiérrez Rodríguez, 2020)	Municipio de Arauca	Arauca, Colombia	El 96% de licitación pública recae en un único licitador. La dinámica del conflicto armado en Colombia afectó la gestión de los ingresos petroleros en Arauca. Los grupos armados afectaron la democracia y se apoderaron de los recursos económicos.
(Parra-Martínez & Pereira, 2021)	Estudios acerca de las políticas educativas para estudiantes excepcionales y talentosos	Leyes, decretos, resoluciones, planes de desarrollo y lineamientos en Colombia	Existen políticas de larga data para atender a estudiantes con discapacidad, con habilidades y talentos excepcionales, sin embargo, la capacidad para implementarlas es muy limitada debido a la escasa estructura y recursos humanos y materiales
(Gutiérrez, 2021)	Habitantes de Argelia, Cauca	Argelia, Cauca, Colombia	La atención centrada en la guerra contra las drogas en Colombia limita las posibilidades de desarrollo rural en las zonas afectadas por la producción de drogas ilícitas.

			La paz sostenible en Colombia requiere compromiso con el desarrollo sostenible , atendiendo a comunidades afectadas por las drogas ilícitas. El escaso compromiso del gobierno con los acuerdos de paz generó un vacío de poder que derivó en incertidumbre y violencia en la población más vulnerable.
(Tamayo Arboleda & Ariza, 2022)	Espacios públicos en Bogotá	Bogotá, Colombia	Se evidencia un cambio de la vigilancia biográfica (individual) a geográfica (espacio público), a pesar de esto los ciudadanos experimentan las consecuencias, deben velar por la ciudad y protegerse de la delincuencia.
(Orozco Collazos & Baldrich Mora, 2020)	Productores rurales de Colombia	Colombia	Las decisiones económicas de los productores rurales se alinean con los roles tradicionales de género. La violencia contextual reduce diferencias de género en las decisiones económicas porque las mujeres asumen muchos roles abandonados por los hombres integrados al conflicto bélico.
(Huezo & Bazán Orobio, 2021)	Comunidad Afrodescendiente del pacífico colombiano	Región del pacífico	La estrategia de erradicación de cultivos ilícitos se ha centrado en la fumigación aérea, afectando la población afrodescendiente del pacífico colombiano. Se requieren políticas a largo plazo para lograr la paz sostenible que permita el desarrollo de estas comunidades.
(Sobotová et al., 2016)	Jóvenes de Cazucá desplazados víctimas del conflicto	Soacha, Cundinamarca, Colombia	Se puede mejorar la seguridad y consolidación de la paz a través del deporte, como herramienta para abordar la violencia y la inseguridad cotidiana de los jóvenes. Las políticas diseñadas deben tener en cuenta las características específicas de la población objetivo y ayudar a los jóvenes para salir de la pobreza, exclusión, el crimen y la violencia.
(Watson, 2020)	Relación entre las FARC y el fútbol hasta la firma del acuerdo de paz	Colombia	El fútbol ha sido una herramienta utilizada para hablar de nación a través del seleccionado nacional, se ha modificado el discurso a un lenguaje inclusivo de los grupos armados, excluidos de los éxitos deportivos. Como estrategia de paz se promovieron encuentros de fútbol en campamentos de los excombatientes que sirvieron para avanzar hacia la reconciliación y la reintegración.
(Díaz Rocca & Zielinski, 2022)	Proveedores de servicios turísticos, residentes,	Minca, Sierra Nevada de	El turismo apenas beneficia a las comunidades cuando no hay suficiente capital social y gobernanza estructura



*Acción, Vol. 19 especial 50 aniversario de la UCCFD / publicación continua 2023, E-ISSN: 1812-5808,
<https://accion.uccfd.cu>*

	organizaciones comunitarias, turistas, agentes del gobierno local y nacional	Santa Marta, Colombia	La viabilidad de los destinos turísticos posconflicto depende de la justicia social
(Borde & Hernández-Álvarez, 2022)	Habitantes urbanos residentes en los barrios analizados, especialistas y líderes comunitarios	Barrio San Bernardo Bogotá Barrio Maré de Janeiro	La violencia urbana es un desafío de la salud pública. Está implícita en el hacer y deshacer territorial urbano impulsado por la lógica del mercado capitalista que incluye el comercio legal e ilegal. Se evidencia distintas formas de violencia (desalojo, desplazamiento, amenazas) que producen malestar y problemas de salud a los habitantes

Discusión

Al analizar las políticas públicas existentes en Colombia y Venezuela para disminuir la violencia y construir una paz sostenible a través del deporte y la recreación se hallaron diversas investigaciones. Aunque el acuerdo de paz se firmó en el 2016, la incapacidad del Estado para llegar a las zonas afectadas por el conflicto ha derivado en nuevas disputas del territorio marcadas por la violencia que afecta a la población más vulnerable (comunidades indígenas, afrodescendientes, habitantes rurales), afectando la calidad de la educación, el acceso a vivienda digna (Londoño Díaz & Prado Mejía, 2021).

En los estudios de Tamayo Arboleda & Ariza, (2022); Borde & Hernández-Álvarez, (2022) y Orozco Collazos & Baldrich Mora, (2020) la violencia afectó a comunidades urbanas y rurales. Por lo tanto, el diseño de políticas públicas debe considerar las necesidades, contexto y características de cada territorio promoviendo un desarrollo social sostenible.

Para Gutiérrez, (2021), Huevo and Bazán Orobio, (2021) se requiere políticas de desarrollo social que prioricen la comunidad antes que la guerra contra las drogas, es necesario un cambio de perspectiva que permita hacer mejor uso de los recursos estableciendo políticas a largo plazo para alejar a la población de la violencia y los cultivos ilícitos. Por otra parte, Nail, (2018) y Díaz Rocca and Zielinski, (2022) refieren estrategias ambientales y de turismo respectivamente, utilizadas en poblaciones posconflicto para



*Acción, Vol. 19 especial 50 aniversario de la UCCFD / publicación continua 2023, E-ISSN: 1812-5808,
<https://accion.uccfd.cu>*

promover la paz y la resiliencia, sin embargo, el beneficio para la población es apenas notable. Se necesita perfeccionar esas estrategias centrados en la cualificación social.

Según Watson, (2020) el deporte se utiliza como una herramienta política que puede derivar en diálogos favorables para acabar el conflicto interno. Además, Sobotová et al., (2016) comprobaron que el deporte contribuye a generar oportunidades para los jóvenes mejorando la seguridad y confianza del entorno para salir de la pobreza, exclusión y la violencia. No obstante, se requiere de estrategias que complementen el rol del deporte y atender las necesidades básicas para el adecuado desarrollo social. En este contexto las políticas para la práctica deportiva son casi inexistentes dada la prioridad de otras áreas sociales, situación que dificulta la posibilidad de alcanzar una paz duradera y sostenible.

Con relación a la Fundación por la Paz y la Vida, en enero de 2023, se realizó una entrevista al presidente saliente Robert Martínez, enfocada a la gestión efectuada en los años 2021 y 2022. En esta Fundación, se implementaron diversas acciones para minimizar la violencia a través del deporte y la recreación, incluyendo educar a los niños(as), mediante el deporte como elemento lúdico, que permitiera ocupar el tiempo no productivo. También se trabajó la prevención mediante charlas de adicciones, ciberadicciones, acoso escolar, sexualidad, embarazo precoz, entre otros.

Se atendieron centros de rehabilitación por adicciones, centros de privados de libertad (con reeducación), en donde mediante el ejemplo del deporte, se discutían diversos valores, incluidos la disciplina, respeto, trabajo en equipo, constancia, entre otros. Durante la rehabilitación por adicciones, se aprendían oficios y se trabajó en conjunto con centros cristianos, contribuyendo también, el deporte, la recreación. Cuando el sujeto salía del centro se le hacía un acompañamiento, hasta formarlo como promotor deportivo o emprendedor de su comunidad.

Otras estrategias establecidas fueron las llamadas zonas de silencio, en donde se abordaban canchas deshabilitadas, acondicionándolas, junto con la comunidad, para



*Acción, Vol. 19 especial 50 aniversario de la UCCFD / publicación continua 2023, E-ISSN: 1812-5808,
<https://accion.uccfd.cu>*

realizar actividades deportivas y culturales. Esto constituyó un espacio para compartir en familia, en donde se podían apreciar encuentros deportivos y otras actividades culturales. Se destaca que todos los promotores de la Fundación, recibían esta formación.

Así mismo, al analizar la capacitación de actores sociales para la prevención de conductas delictivas en niños y niñas de 11 – 12 años a través del deporte y la recreación, se explica que la prevención de conductas delictivas en esta población prioriza las actividades deportivas, recreativas y la capacitación de padres, profesores de Educación Física, y promotores deportivos para crear un entorno propicio para la promoción de la convivencia pacífica (Aguilar, 2023).

La principal limitación de este estudio consiste en la exclusión de otras fuentes de información ya que se priorizó la búsqueda de estudios publicados en revistas científicas. Deben considerarse otros documentos (políticas públicas, programas de desarrollo, planes de gobierno, entre otros) que aporten información valiosa acerca de esta temática.

Otra limitación es la inclusión de una sola entrevista, por lo que se propone ampliar como agentes de información a distintas organizaciones públicas y privadas que aporte distintos puntos de vista relacionados con las políticas que utilizan el deporte y la recreación para disminuir la violencia generando entornos de paz estable.

Conclusiones

Los países estudiados tienen notables potencialidades para utilizar el deporte para disminuir la violencia. En ambos se deben generalizar las buenas acciones, como las del municipio de Soacha, en donde se empleó el deporte para generar inclusión y construcción de paz en el posconflicto, implementando diversos programas en Cazucá, un asentamiento habitado en su mayoría por desplazados internos y víctimas del conflicto con altos niveles de inseguridad, violencia y delincuencia. Mientras en Venezuela, se reconocen las experiencias de la Fundación Paz y Vida, y se propone reforzar estudios del tema en la Misión Ciencia.



Acción, Vol. 19 especial 50 aniversario de la UCCFD / publicación continua 2023, E-ISSN: 1812-5808,
<https://accion.uccfd.cu>

Referencias bibliográficas

- Aguilar, M. (2016). Capacitación de actores sociales para la prevención de conductas delictivas en niños y niñas de 11 – 12 años a través del deporte y la recreación. *Revista Ciencias Pedagógicas e Innovación*. U.P.S.E. Volumen IV.
- Aguilar, M. (2023). *Entrevista a presidente saliente de Fundación Paz y Vida*. República Bolivariana de Venezuela.
- Borde, E., & Hernández-Álvarez, M. (2022). Fractured lives in fractured cities: Towards a critical understanding of urban violence in the context of market-driven urban restructuring processes in Bogotá and Rio de Janeiro. *Social Science & Medicine*, 298, 114854. <https://doi.org/https://doi.org/10.1016/j.socscimed.2022.114854>
- Díaz Rocca, L. H., & Zielinski, S. (2022). Community-based tourism, social capital, and governance of post-conflict rural tourism destinations: the case of Minca, Sierra Nevada de Santa Marta, Colombia. *Tourism Management Perspectives*, 43, 100985. <https://doi.org/https://doi.org/10.1016/j.tmp.2022.100985>
- Gutiérrez, J. A. (2021). 'Whatever we have, we owe it to coca'. Insights on armed conflict and the coca economy from Argelia, Colombia. *International Journal of Drug Policy*, 89, 103068. <https://doi.org/https://doi.org/10.1016/j.drugpo.2020.103068>
- Gutiérrez Rodríguez, J. D. (2020). Oil revenues, public procurement and armed conflict: A case study of a subnational government in Colombia. *The Extractive Industries and Society*, 7(2), 686–703. <https://doi.org/https://doi.org/10.1016/j.exis.2020.03.018>
- Hessel, P., Martínez Botero, M. A., & Cuartas, J. (2019). Acute exposure to violent neighborhood crime and depressive symptoms among older individuals in Colombia. *Health & Place*, 59, 102162. <https://doi.org/https://doi.org/10.1016/j.healthplace.2019.102162>
- Huezo, A., & Bazán Orobio, G. (2021). Corrective lenses for a myopic state: Unseeing



Acción, Vol. 19 especial 50 aniversario de la UCCFD / publicación continua 2023, E-ISSN: 1812-5808,
<https://accion.uccfd.cu>

coca or not unseeing comunidades negras in Colombia? *World Development*, 140, 105265. <https://doi.org/https://doi.org/10.1016/j.worlddev.2020.105265>

Hurcombe, M., & Dine, P. (2020). Introduction: War, Peace and Sport. *Journal of War & Culture Studies*, 13(4), 337–341. <https://doi.org/10.1080/17526272.2020.1829398>

Londoño Díaz, W., & Prado Mejía, A. (2021). Experiences of citizenship in precarization: An ethnography from northern Colombia in the time of COVID-19. *Heliyon*, 7(7), e07659. <https://doi.org/https://doi.org/10.1016/j.heliyon.2021.e07659>

Nail, S. (2018). Memory and resilience: A two-pronged approach to natural spaces in Colombia's transition to a peaceful society. *Urban Forestry & Urban Greening*, 31, 48–55. <https://doi.org/https://doi.org/10.1016/j.ufug.2018.01.020>

Orozco Collazos, L. E., & Baldrich Mora, V. A. (2020). Gender, violence and social resources in rural producers' economic decisions. *Journal of Rural Studies*, 80, 222–234. <https://doi.org/https://doi.org/10.1016/j.jrurstud.2020.09.011>

Parra-Martínez, F. A., & Pereira, N. (2021). Gifted education policy in Colombia: Legislation and guidelines for learners with exceptional abilities and talents. *International Journal of Educational Research*, 109, 101814. <https://doi.org/https://doi.org/10.1016/j.ijer.2021.101814>

Sobotová, L., Šafaříková, S., & González Martínez, M. A. (2016). Sport as a tool for development and peace: tackling insecurity and violence in the urban settlement Cazucá, Soacha, Colombia. *Qualitative Research in Sport, Exercise and Health*, 8(5), 519–534. <https://doi.org/10.1080/2159676X.2016.1214616>

Tamayo Arboleda, F. L., & Ariza, L. J. (2022). Urban surveillance and crime governance in Bogotá. *City, Culture and Society*, 31, 100486. <https://doi.org/https://doi.org/10.1016/j.ccs.2022.100486>

Watson, P. J. (2020). No Place for a Left-winger: The Historical Relationship Between



Acción, Vol. 19 especial 50 aniversario de la UCCFD / publicación continua 2023, E-ISSN: 1812-5808,
<https://accion.uccfd.cu>

Football and the FARC in Colombia. *Journal of War and Culture Studies*, 13(4), 402–423. <https://doi.org/10.1080/17526272.2020.1829785>

Declaración de conflicto de interés: Los autores manifiestan no tener ningún conflicto de interés.

Contribuciones de autor: **Conceptualización:** Jorge Enrique Buitrago Espitia y Marina Aguilar Croes. **Curación de datos:** Jorge Enrique Buitrago Espitia y Marina Aguilar Croes. **Análisis formal:** Jorge Enrique Buitrago Espitia. **Investigación:** Jorge Enrique Buitrago Espitia y Marina Aguilar Croes. **Metodología:** Jorge Enrique Buitrago Espitia y Marina Aguilar Croes. **Supervisión:** Marina Aguilar Croes. **Validación:** Jorge Enrique Buitrago Espitia y Marina Aguilar Croes. **Redacción-borrador original:** Jorge Enrique Buitrago Espitia. **Redacción-revisión y edición:** Jorge Enrique Buitrago Espitia y Marina Aguilar Croes.

Este artículo se encuentra bajo licencia Creative Commons Reconocimiento-NoComercial 4.0 Internacional (CC BY-NC 4.0)